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El Dr. Luis Carlos Ugalde, Director General de Integra-
lia, presentó el micrositio que contiene la información 
del “Reporte Legislativo del Congreso de Puebla en su 
LIX Legislatura”, estudio que se convierte en la primera 
entrega producto del convenio que se pactó a princi-
pios de este año.

Ximena Sánchez Ortega, 
de Unidades Básicas UPAEP, 
Plantel Santiago, recibió 
atención médica por parte 
de la Facultad de Odonto-
logía, luego de que en el 
programa de salud bucal 
impulsado por la Dirección 
General de Vinculación se 
detectara microftalmia, una 
anomalía en el desarrollo de 
uno de los globos oculares, 
en la pequeña.

Faculta de 
Odontología coloca 

prótesis ocular

Primera Generación 
del FILSE culminan 

curso con éxito
Estudiantes del tercer mó-
dulo del Programa de For-
mación Integral, Liderazgo y 
Servicio Social (FILSE) culmi-
naron el tercer módulo del 
Curso “Vocación y Proyec-
to de Vida”, para así formar 
la primera generación de 
estudiantes que en agosto 
de 2015 iniciaron el nuevo 
sistema de Servicio Social 
impulsado por la Dirección 
de Formación, Cultura y Li-
derazgo de la UPAEP.
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Con la intención de formar y promover líderes capacitados en 
dar respuesta a las problemáticas internacionales, la Facultad 
de Relaciones Internacionales organizó la décimo cuarta edi-
ción del Modelo de las Naciones Unidas en donde fungieron 
como representantes de los distintos países y discutieron pro-
blemáticas de manera crítica y objetiva.

Estudiantes de Relaciones 
Internacionales desarrollan la décimo 

cuarta edición del UPAMUN
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Integralia y UPAEP
presentan su primer estudio
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Te recordamos que el jueves es el cierre de edición, por 
lo que puedes enviar tu información al Departamento 

de Prensa y Comunicación.
UNIVERSITARIO UPRESSSE RESERVA EL DERECHO DE EDICIÓN DE LA INFORMACIÓN.

Si quieres formar parte de El Universitario 
puedes contactarnos en:

el universitario@upaep.mx o 
upressuniversitario@upaep.mx

Puedes incluirte como:
REPORTERO

DISEÑADOR

FOTÓGRAFO

EDITOR

DISTRIBUIDOR

Recuerda que puedes liberar tu 
servicio de beca, servicio social 

y prácticas profesionales.

“Visión y palabra de los estudiantes”

“Si eres valiente para decir adiós, la vida te recompensará con 
un nuevo hola.”

Paulo Coelho

Antes que nada, quisiera aprovechar esta oportunidad para poder des-
pedirme de personas maravillosas por el medio en el que nos hicimos más 
que amigos, nos hicimos familia. Esta será mi última oportunidad de plas-
mar los sentimientos hacia ellos. Sinceramente me gustaría que el tiempo 
pasara más lento y así poder disfrutar un poco más de este semestre. 
Tomo estas palabras para agradecerles y decir que soy el universitario que 
soy gracias a estas personas, que estuvieron para escuchar mis historias, me 
daban consejos para mi vida universitaria que apenas comenzaba. Por otro 
lado, para desearles la mejor suerte ahora que están a punto de terminar la 
carrera y empezar una nueva etapa en su vida. 
También quisiera plasmar mis emociones para esas personas que cambiaron de 
cierta manera mi vida y la nueva perspectiva en que he llegado a ver la vida. Tal 
vez no vayas a leer estas palabras hasta que llegues a México o quizás nunca las 
leas, estoy completamente seguro que nuestra historia fue un cuento breve, pero 
también se volvió mi cuento favorito para toda la vida. Pese a todas las circuns-
tancias sobre distancia y nuestras diferencias de ideas, pero sinceramente quisiera 
olvidar el pasado e intentar todo desde cero.
Para mis profesores de este semestre, también quiero agradecerles por todo el conoci-
miento y las experiencias que compartieron conmigo en cada una de las clases, pues en 
algunas ocasiones he llegado a creer que las experiencias que nos comparten tienen más 
valor que un libro con todos los temas que veré en la carrera. Aunque en algunas ocasio-
nes pude perder el hilo de la clase no era mi intención que se viera tan notorio.
Ahora quisiera dirigirme hacia toda la comunidad UPAEP, sé que las fi estas decembrinas están a la vuel-
ta de la esquina y espero que las disfruten para poder descansar y estar con sus seres queridos. Para to-
dos los compañeros que son foráneos, que tengan un viaje tranquilo y confortante. Y ahora los que son 
de las cercanías y pasarán las fi estas aquí, pueden aprovechar la temporada para conocer nuevos 
lugares o simplemente para realizar esos proyectos que hemos dejado olvidados. Leer un libro, escribir 
un libro, ver películas, encontrar un nuevo pasatiempo. También recuerden estar al pendiente de las 
responsabilidades que tenemos como estudiantes, para tener una vida universitaria más confortable.
Bueno, pues espero nos podamos ver el próximo semestre y que disfruten las vacaciones. 
Felices fi estas les desea El Universitario. 
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EL DR. LUIS CARLOS UGALDE, PRESENTÓ LA INFORMACIÓN DEL 
“REPORTE LEGISLATIVO DEL CONGRESO DE PUEBLA EN SU LIX LEGISLATURA”.

La fi rma del convenio de colabo-
ración entre UPAEP e Integralia 
Pública que se realizó a principios 
de año, muestra ya sus primeros 
resultados con la presentación del 
micrositio “Reporte Legislativo del 
Congreso de Puebla en su LIX Legis-
latura”, donde se puede consultar 
a través de diversas herramientas 
interactivas, una gran cantidad 
de información y no solo disponer 
de datos, sino realizar análisis de 
acuerdo a los intereses particulares. 
En este mismo espacio se encuen-
tra también un primer documento 
ya preparado para descargar.

En la conferencia de prensa se 
contó con la presencia del Dr. Luis 
Carlos Ugalde, Director General de 
Integralia; del Mtro. Emilio José Baños 
Ardavín, Rector de la UPAEP; Mtra. Li-
lia Vélez Iglesias, Directora del depar-
tamento de Humanidades de la IBE-
RO Puebla, y presidenta del capítulo 
Puebla de la Asociación Mexicana 
de Derecho a la Información (AME-
DI) y del Mtro. Matías Eduardo Rivero 
Marines Director de la Facultad de 
Derecho, de la UPAEP.

En su intervención, la Mtra. Lilia 
Vélez, apuntó que este primer re-
porte del observatorio arrojó datos 
que permiten evaluar el desempe-
ño del cuerpo de legisladores y de-
terminar si el congreso realmente 
atiente el interés colectivo. 

Además comentó que la infor-
mación es una herramienta para 
el ejercicio de otros derechos, por 
lo que es un deber del legislativo, 
publicitar su actuar. Aunque en 
Puebla se ha publicitado el 88% de 
los asuntos marcados por la ley, no 
se ha hecho de 
forma com-
prens ib le 

Integralia Pública y UPAEP 
presentan Observatorio Legislativo

para el ciudadano.
Por su parte, el Mtro. Matías Eduar-

do Rivero, aseguró que durante 
las sesiones, 40 de 41 diputados en 
Puebla votan siempre en el mismo 
sentido, teniendo una tasa de apro-
bación del 96%. Esta unanimidad 
constante, hace que sobre la mesa 
se discuta si realmente hay un proce-
so de análisis al votar una iniciativa. 

Datos desglosados en el repor-
te, hacen evidente que no existe 
una contundencia en el trabajo 
de las comisiones, además de que 
no existe transparencia en el que-
hacer de los legisladores, indicó el 
académico de la UPAEP.

En ese sentido, el Dr. Luis Carlos 
Ugalde, reiteró que la unanimidad 
presente en el congreso, cuestiona 
la profundidad con la que los ac-
tores del poder analizan y dictami-
nan la pertinencia de una ley, y si su 
voto es en el cumplimiento respon-
sable de su deber o parte de una 
simulación de agenda. 

Dijo que las comisiones son el co-
razón que determina el buen fun-
cionamiento del congreso, pero el 
exceso de ellas refl eja su naturaleza  
de clientelismo. Mientras en el mun-
do, el promedio de comisiones exis-
tentes es de 17, y en otros estados 
de la República Mexicana es de 25, 
Puebla cuenta con 35  comisiones.

Subrayó que algunas de las comi-
siones en Puebla, no han  sesionado 
ni en una sola ocasión y comparten 
naturaleza en cuanto a asuntos por 
resolver con otras comisiones ya 
existentes. El Dr. Ugalde considera 
que su vida responde únicamente 
al interés de los titulares por contar 
con un cargo que les permita ser 
de interés en el ambiente sociopolí-
tico y acceder a sus benefi cios. 

Estimó que este reporte puede ser 
una primera herramienta para que 
el ciudadano vigile de forma extra-
gubernamental el ejercicio del po-
der legislativo.

En ese sentido, el Mtro. Emilio Ba-
ños Ardavín, Rector de la UPAEP, 
afi rmó que el reporte de este ob-
servatorio legislativo busca gene-
rar acción, formar ciudadanía en 

maestros, alumnos y todo miem-
bro de la comunidad univer-

sitaria. Concretamente 
implicar a los jóvenes en la 

revisión del desempe-
ño de los legislado-
res, interesarlos en 
examinar lo que 
se compromete 

con su actuar y ha-
cer valer su posición 
como ciudadano o 
funcionario público.

Indicó que es ne-

cesario trabajar por modifi car y 
cambiar la cultura legislativa, para 
que exista una comunicación di-
recta con los ciudadanos, que se 
dé paso a la apertura de un canal 
de interlocución con el congreso.

El Observatorio funciona a través 
de siete tableros que presentan dis-
tintos indicadores. Todos los table-
ros mantienen criterios de fi ltración, 
de manera que la información 
puede ser buscada con mayor pre-
cisión y detalle. 

Existen diversas maneras de acce-
der al micrositio, el acceso directo se 
da a través de la siguiente liga: http://
www.reportelegislativo.com.mx/pue-
bla_index.html, a través del portal 
www.upaep.mx dentro del Decana-
to de Ciencias Sociales, o bien por 
medio del sitio de Reporte Legislativo 
www.reportelegislativo.com.mx

 En una búsqueda conjunta por 
promover la construcción de una 
democracia sólida, Reporte Legis-
lativo muestra los principales hallaz-
gos del Congreso poblano:

•Las comisiones ordinarias de la 
actual Legislatura han aumentado 
un 81.24% respecto a la LVI Legisla-
tura, pasando de 19 en 2005 hasta 
35 en 2014. Solo 8 comisiones (el 
22%), cumplen con el ordenamien-
to de reunirse al menos una vez al 
mes, lo que refl eja una carencia de 
asuntos a tratar y cuestiona la exis-
tencia de varias de ellas.

•Si bien el presupuesto de la cá-
mara ha ido descendiendo a partir 
de 2014, los montos ejercidos se han 
incrementado y se desconocen las 
causas. La diferencia del presupues-
to aprobado entre 2014 y 2015 fue 
de 19 millones menos, sin embargo 
en 2015 los recursos ejercidos fueron 
de 29. 5 millones más de lo aproba-
do en la ley de egresos.

•En 2016 pareciera ser que la ten-
dencia es la misma, ya que se 
aprobó un presupuesto de casi 
4 millones menos que en 2015 
pero al 31 de julio de 2016 
ya se gastó un 72%, que 
en comparación con julio 
2015 es mayor en un 11%.

•El proceso de fi scaliza-
ción del gasto público 
es poco trans-
parente y la 
unanimidad 
en la apro-
bación de 
las cuen-
tas públi-
cas es una 
constante. 
Se desco-
nocen las 
o b s e r v a -
ciones y 

recomendaciones realizadas a las 
cuentas públicas. 

•Desde enero de 2014 y hasta 
julio de 2016, han asistido en pro-
medio el 95% de los legisladores a 
las sesiones del pleno, esto es 39 
diputados de los 41 que integran 
la legislatura. Existe una alta cohe-
sión a la hora de votar dentro del 
Pleno, 40 de 41 diputados siempre 
votaron en el mismo sentido (a fa-
vor), lo que indica una unidad pro-
medio de 97.4% por votación en los 
grupos parlamentarios, casi cinco 
puntos mayor, por ejemplo a la del 
Congreso de Nuevo León.

•En la LIX Legislatura la Mesa Di-
rectiva ha turnado 497 iniciativas 
con proyecto de ley o decreto al 
sistema de comisiones. De estas, 
285 fueron aprobadas y 212 inicia-
tivas permanecen en calidad de 
pendientes. El gobernador de la 
entidad, Rafael Moreno Valle, es el 
mayor proponente de asuntos legis-
lativos de este tipo (122) y también 
tiene la tasa de aprobación más 
alta en el Congreso de Puebla: 96%. 

Recomendaciones
•Mejorar el sistema de comisiones 

a fi n de hacer más efi ciente el tra-
bajo interno. Generar y publicar ver-
siones estenográfi cas del trabajo de 
estos órganos a fi n de conocer los 
procesos deliberativos en relación a 
temas de gran importancia.

•Mayor rendición de cuentas: 
Hacer públicas las recomenda-
ciones y observaciones hechas en 
procesos de auditorías y revisión de 
cuentas públicas por parte de la 
Auditoría y los despachos externos. 

•Mayor transparencia presupues-
taria: Cumplir con la publicación de 
todos los documentos fi nancieros 
que marca la ley, así como aumen-
tar el nivel de desglose de los mis-

mos, de manera que se 
pueda conocer con 

mayor detalle el 
uso y destino del 

recurso público.

MTRO. MATÍAS RIVERO MTRA. LILIA VÉLEZ
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EDUARDO TERRAZAS MENDOZA

DIANA SÁNCHEZ
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EN ESTE MODELO DE NACIONES UNIDAS ESTUDIANTES REPRESENTAN A LAS DISTINTAS NACIONES 
PARA DISCUTIR TEMAS DE LA AGENDA INTERNACIONAL.

En el marco de la 14ª edición del UPA-
MUN, el modelo de las Naciones Uni-
das de UPAEP,  el decantado de cien-
cias sociales organizó un encuentro 
entre alumnos, maestros e invitados. 
Este evento contó con la ponencia 
del Dr. Alhasan Haidar quien es pro-
fesor en el Tec de Monterrey campus 
Guadalajara y Doctor en Estudios In-
ternacionales Mediterráneos.

El problema de los árabes no es un 
confl icto reciente, empieza alrededor 
de 1947, cuando el estado islámico 
eliminó fronteras de casi 1200 km en-
tre Irak y Siria, comentó el Dr. Alhasan. 
Al tiempo que dijo que el fi n del Esta-
do Islámico no signifi ca la paz en el 
medio oriente porque están surgien-
do otro tipo de confl ictos que pueden 
ser más tenebrosos. 

“Cuando el Estado Islámico se esta-
ba expandiendo rápidamente por el 
territorio de Irak y Siria en el 2014, los agi-
tadores no tenían problemas en atraer 

El Decanato de Ciencias Sociales a 
través de la Facultad de Relaciones 
Internacionales inauguró la edición 
número 14 del Modelo de Naciones 
Unidas UPAMUN, en donde estu-
diantes de la misma escuela fungen 
como representantes de naciones 
y entablan discusiones sobre los te-
mas prioritarios de todo el mundo. 

En el acto inaugural, se contó 
con la presencia de la Dra. Eve Cue 
Chávez, Directora de Análisis de 
Riesgos en la Secretaría de Relacio-
nes Exteriores (SER), con la conferen-
cia “Migración en Europa, seguridad 

Dentro del marco evaluativo de Inge-
niera  Aeroespacial de la Universidad, 
los alumnos desarrollaron una serie de  
proyectos que tenían como objetivo  
la aplicación de  sus conocimientos 
en materia de Aeroestructuras.

El primer proyecto consistió en la ela-
boración de una estructura  con  forma 
piramidal a base de tubos de papel y 
pegamento, la cual pretendía demos-
trar el comportamiento mecánico y 
su importancia dentro del proceso de 
construcción. De esta  manera, los es-
tudiantes identifi caron  los elementos 
de tensión y compresión que se ejer-
cen para el sustento de cualquier es-
tructura; esta en particular, capaz de 

El futuro del Estado Islámico

Relaciones Internacionales inaugura 
la décimo cuarta edición del UPAMUN

Estudiantes elaboran primeros proyectos de Ingeniería Aeroespacial
EL UNIVERSITARIO

soportar hasta un peso aproximado 
de 100 kilos sobre su superfi cie.

Como segundo reto, se les pre-
sentó un tubo de PVC que contenía 
una pelota de ping-pong, donde el 
objetivo a cumplir era extraer el ob-
jeto sin voltear o tocar el recipiente. 
Para ello, tuvieron la oportunidad de 
utilizar diferentes materiales como 
herramientas para lograrlo. Final-
mente, la solución presentada fue el 
llenado del tubo para que  pudiera 
salir a base del efecto de fl otación.

Para la tercer y última tarea, los alum-
nos presentaron un modelo a escala 
de un aeroplano sencillo donde apli-
caron sus conocimientos básicos del 
módulo previamente impartido por 
el Dr. Juan Carlos Cisneros, catedrá-
tico-investigador del departamento 

de Ingenierías UPAEP. Entre los temas 
abordados resaltan el perfi l alar, tipos 
de fuselaje, dinámica de vuelo, diseño 
asistido por computadora (CAD por 
sus siglas en inglés), entre otros. 

En ese sentido, para la construcción 
de dicho modelo, fue necesario el se-
guimiento de planos detallados don-
de fue responsabilidad de los equi-
pos el organizarse adecuadamente 
para llevarlos a la realidad. Madera 
tipo balsa, alambre recocido, papel 
china y un poco de silicón fueron los 
materiales empleados en la elabora-
ción del aeroplano. Finalmente, al ser 
lanzados cada uno de los prototipos, 
se obtuvieron como resultados máxi-
mos una altura aproximadamente 
de dos metros y un tiempo de vuelo 
estimado de 10 segundos.

y situación actual”, donde habló del 
confl icto de oriente que lleva a los 
habitantes de los países afectados 
buscar refugio en Occidente. 

Entre las causas, la funcionaria de 
la SRE atribuyó la crisis de refugiados 
a las políticas culturales, sociales y 
religiosas, en este sentido, invitó a 
los presentes a involucrarse e intere-
sarse es este tipo de confl ictos, que 
aunque son complejos y de gran re-
levancia en el mundo internacional. 

La Dra. Eve Cue explicó que la crisis 
de los refugiado se ha agudizado de-
bido a los confl ictos políticos que en-
tre los distintos países, principalmente 
de medio oriente, quienes huyen en 
busca seguridad y una vida mejor. 

Explicó, que no todos los migran-
tes son refugiados, sino que muchas 
personas acuden a los países veci-
nos en busca de asilo debido a que 
en sus lugares de origen no existen 
oportunidades laborales para de-
sarrollarse plenamente. 

Finalmente, la Dra. Eve Cue con-
cluyó con un agradecimiento por la 
invitación y exhortó a los asistentes 
a estar informados sobre todas las 
situaciones mundiales y analizarlas 
para no crear falsas especulaciones.

Se contó con la presencia del 
Dr. Luis Alejandro Fabre Bandini, 
Decano de Ciencias Sociales de 
la UPAEP; la Lic. Nora Arroyo Ca-
rrasco, Directora de la Escuela de 

Relaciones Internacionales; el Dr. 
Derzu Daniel Ramírez Ortiz, Coordi-
nador Académico del Modelo de 
Naciones Unidas; la Mtra. María El-
via Lairga Olmedo y el 
alumno José Ángel 
Morales Rivera, Se-
cretario de la déci-
mo cuarta edición 
de UPAMUN.

EL UNIVERSITARIO

a nuevos combatientes a sus fi las, pero 
en este año, la situación se ha tornado 
drástica y han perdido más del 4 por 
ciento de sus territorios y han tenido 
una deserción masiva de sus comba-
tientes”, explicó el experto en Estudios 
Internacionales Mediterráneos. 

A este respecto, el Dr. Alhasan aler-
tó sobre el posible surgimiento de 
nuevos confl ictos entre los kurdos y 
los turcos por conseguir los territorios 
que dejó Dáesh en Siria y en conse-
cuencia puede traer el crecimiento 
de la infl uencia de este grupo terro-
rista en occidente ya que funciona 
como un brazo armado con intereses 
y objetivos propios de un califato y es 
que dijo, tiene bajo su poder recursos 
acuíferos y petroleros que posee una 
gran habilidad militar con mercena-
rios bien pagados.

Durante su intervención el Dr. Alha-
san también relató la estrategia los 
Lobos Solitarios, que son individuos 
que realizan acciones terroristas sin el 
apoyo del Estado Islámico, haciendo 
énfasis en que ellos radican a la socie-

dad en el occidente y expanden el 
caos. La estrategia se originó cuando 
ISIS empezó llegar a Siria, entonces 
Irak vio la oportunidad de mover la 
batalla al territorio enemigo y dividir la 
comunidad de Occidente, debido a 
que en Europa se encuentran alrede-
dor de 20 millones de musulmanes. 

Agregó que con el fi n del gobier-
no de Obama, el panorama de Es-
tados Unidos deja sucesos como la 
Primavera Árabe, la intervención de 
USA en Libia, la migración y la poca 
intervención del Presidente en proble-
mas como el uso de armas químicas 
contra civiles en Siria y es que a dos 
meses de salir, Barak Obama no logró 
terminar con el Estado Islámico. 

Con la llegada de Donald Trump al 
poder ha habido especulaciones de 
que fi nalmente se llegará al término 
de la Guerra Fría porque el Presiden-
te electo tiene una relación cercana 
con Putin, no obstante, durante su 
candidatura, nunca hizo declaración 
alguna respecto al Medio Oriente, ni 
de confl icto ni de paz.

EL UNIVERSITARIO

upaep.mx4 Miércoles, 23 de noviembre 2016



México es un país reconocido por la 
inmensa cantidad de costumbres y 
tradiciones que sus comunidades – y 
sus habitantes- más ancestrales llevan 
a cabo. Desde su descubrimiento, 
cada una de estas comunidades, 
con sus características únicas y espe-
ciales, demostraron al mundo oriental 
de las capacidades con las que con-
taban y que además explotaban.

La gastronomía puede erigirse 
como el aspecto cultural más reco-
nocido a nivel mundial, sin embar-
go, algo que jamás se ha quedado 
atrás son su artesanías. A lo largo y 
ancho del territorio nacional po-
demos encontrar piezas únicas en 
su tipo, elaboradas con materiales 
como jade, talavera, distintas clases 
de barro y otras más con materiales 
que vienen directo de la fl ora local.

En los entrañas de la Sierra Norte 
y muy cerca de un centro  turístico 
como lo es Cuetzalan, se encuentra 
una comunidad que además de ofre-
cer maravillas naturales como tem-
plos, cascadas y grutas, justo entre la 
neblina y la suave brisa con que cubre 
sus tierras, nos esconde algo más.

Jonotla debe su nombre al árbol 
de jonote, el cual se puede encon-
trar hacia cualquier lugar en que se 
mire. Este ejemplar, a través de las 

ARTURO MARTÍNEZ MENESES

“Xunik”, línea artesanal 
con sello UPAEP

“Xunik”, línea artesanal 
con sello UPAEP

fi bras de su tronco da la oportuni-
dad de explotarlo para la elabo-
ración y fabricación de artesanías 
tales como huacales, cestos, bolas 
y carteras, que, además de contar 
con una calidad increíblemente ex-
traordinaria, es elaborada de ma-
nera totalmente tradicional, con un 
mecanismo de telar de cintura.

La preservación de esta tradición 
única en su tipo, además de su co-
rrecta explotación comercial en be-
nefi cio de los artesanos que la desa-
rrollan ha llevado a Hassani Martínez 
Baez, alumna de  7° semestre de la 
licenciatura en  Diseño Gráfi co a 
elaborar un proyecto en el que, de 
la mano del proyecto “Una apuesta 
de futuro” no sólo pueda desarrollar 
sus aptitudes y capacidades, sino 
pueda aprovecharlas en pro de su 
propia comunidad.

 Así, Hassani, aprovechando la 
cercanía de Jonotla con “El Tosán” 
– comunidad que forma parte de 
Jonotla- en donde la mayor parte 
de las familias se dedican a la ela-
boración de artesanías con jonotle, 
emprendió su proyecto, consistente 
en la promoción y distribución de 
las mismas en comunidades como 
Cuetzalan y la Ciudad de Puebla. 

¿Cómo nació la idea de este pro-
yecto?

Casi toda mi vida he vivido en Jo-

notla y he visto los problemas eco-
nómicos que existen. Comencé a 
ver que en el Tosán realizaban ar-
tesanías así que el proyecto nació 
de ver el potencial de esta comuni-
dad, el potencial que tienen todos 
los habitantes, a través de la elabo-
ración de las artesanías.

¿Cómo fue el primer acercamien-
to con los artesanos?

Fue más bien en querer que la 
comunidad del Tosán le enseñara 
a los de Jonotla a hacer las artesa-
nías. Pero me di cuenta de que no 
era muy viable, debido al tiempo 
que ellos llevaban realizándolas.

Así que comencé a designar roles: 
los artesanos se dedicarían únicamen-
te  a la elaboración y producción y los 
de Jonotla a promoverlas y venderlas. 

Existían las artesanías, pero ¿qué 
hace falta para venderlas? Así se 
comenzó a hacer el estudio de 
mercado, principalmente del de 
Cuetzalan. Notamos que querían 
productos como bolsas o cosas pe-
queñas. Así comenzamos la crea-
ción de nuevos productos, que fue-
ran más cómodos para los clientes.

¿Con cuántas personas trabajas?
Actualmente estoy trabajando 

con dos familia. Ellos se organizan y 
aunque no todos los miembros las 
elaboran yo hablo con ellos y desig-
nan su trabajo. 

¿Cuáles son las difi cultades que 
se han presentado?

La coordinación, pues es una co-
munidad retirada de Jonotla. En vera-
no puedo venir cuando se necesite, 
pero la comunicación cuando me 
voy se difi culta. Puedo tener mercado 
pero es difícil regresar y pedir las arte-
sanías. Algunas veces ellos no están.

¿De qué te ha apoyado la Univer-
sidad?

He logrado hacer alianzas con 
otros compañeros que tienen pro-
yectos para la comercialización de 
artesanía. Así he encontrado apoyo 
para difundir el proyecto y vender 
los productos. La universidad me ha 
dado espacios para darlo a cono-
cer. Económicamente en verano 
nos apoyan con un presupuesto, 
mismo que les doy para que invier-
tan en los materiales. Ahora lo utilizo 
para implementar la marca y se le 
dé más valor en el mercado.

¿Cuáles son los planes que tienes 
a futuro?

Está planeado llevar a cabo una 
siembra de jonote para que ellos 
–los artesanos- tengan producción 
propia y no tener que meterse a 
terrenos ajenos, con previo permi-
so, para sacarlo. Estoy buscando la 
parte de meter al proyecto a toda 
la comunidad. Implementar talleres 
del telar de jonote.

HASSANI MARTÍNEZ BÁEZ Y ARTESANO.

5upaep.mx
Miércoles, 23 de noviembre 2016



EL UNIVERSITARIO

EL UNIVERSITARIO

DRA. RUTH AGUILERA, ESTUDIANTES DE 9° SEMESTRE,  DR. JORGE SEBASTIÁN SALINAS 
CON XIMENA SÁNCHEZ ORTEGA

Más de mil 500 personas de la Co-
munidad UPAEP se dieron cita para 
realizar la XXXVII Peregrinación a la 
Basílica de Guadalupe con el obje-
tivo de seguir consagrando la vida 
diaria de la Institución a la Morenita 
del Tepeyac y a Cristo Rey. 

“Es muy signifi cativo estar aquí 

El pasado mes de octubre el Dr. 
Felipe Burgos Ochoategui, Decano 
de la Escuela de Negocios y el Dr. 
Joel Cruz Calderón, catedrático de 
la Facultad de Administración de 
Empresas, asistieron a la XV Asam-
blea Internacional de la ALAFEC 
(Asociación Latinoamericana de 
Facultades y Escuelas de Conta-
duría y Administración), la cual se 
llevó a cabo en la Ciudad de Me-
dellín, Colombia. El tema central 
del evento fue “Los Desafíos en la 
Formación de Contadores y Admi-
nistradores en América Latina: Una 
Visión de Futuro”.

Las ponencias presentadas fue-
ron “Evaluación de la Competencia 

Derivado de las acciones y alianzas 
del Programa de Salud Integral en 
Escuelas del Barrio de Santiago, la 
Dirección General de Vinculación 
en coordinación con la Facultad de 
Odontología,   implementaron en 
otoño 2013 el Programa de Salud Bu-
cal Temprana en escolares de Unida-
des Básicas UPAEP, Plantel Santiago, 
coordinado por la CD. Elsa Leticia 
Pérez García con el apoyo de alum-
nos de servicio social comunitario.  

Como parte de los trabajos reali-
zados durante este semestre, la CD. 
Pérez García detectó a una alumna 

Directivos y Catedráticos del Decanato Ciencias Económico
Administrativas participan en la XV Asamblea Internacional ALAFEC

UPAEP visita por trigésima séptima vez a
la Virgen de Guadalupe 

Realizan colocación de prótesis ocular,
en la Facultad de Odontología UPAEP 
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de primer año de primaria del plan-
tel con microftalmia, anomalía en el 
desarrollo de uno o ambos globos 
oculares. Por lo que en cumplimien-
to de nuestra fi losofía  institucional, 
se canalizó dicha paciente a la 
Facultad de Odontología UPAEP, 

donde colabora como catedrático 
hora clase el Especialista en Prótesis 
Maxilofacial Jorge Sebastián Salinas 
González, quien se dedica a la aten-
ción de estos casos en su práctica 
privada y de manera altruista apoyó 
en la elaboración y colocación de 

Global en una Escuela de Negocios” 
desarrollada por la Dra. Cynthia 
Montaudón Tomás, el Dr. Juan Carlos 
Botello, catedráticos de la Facultad 
de Administración; y el Dr. Felipe Bur-
gos Ochoategui, Decano de Cien-
cias Económico Administrativas.

Por otro lado, también se participó 
con el tema “Nuevas Tendencias 
de la Gestión del Talento Humano 
en la Industria Automotriz del Estado 
de Puebla”  también a cargo de la 
Dra. Cynthia Montaudón y el Dr. Joel 
Cruz Calderón, ambos catedráticos 
de la Facultad de Administración.

Cabe destacar que el Dr. Felipe 
Burgos, funge como Secretario Ge-
neral de ALAFEC, mientras que el 
Dr. Joel Cruz, se desempeña como 
Coordinador del Arbitraje Internacio-
nal dentro de la misma Asociación, lo 

que permitió el intercambio de enfo-
ques con investigadores latinoameri-
canos, así como la posibilidad de de-
sarrollar proyectos de investigación 
en forma conjunta con otras univer-
sidades que componen la ALAFEC.

porque ya es una tradición que 
nos recuerda uno de los elementos 
esenciales de la UPAEP que es el 
que todo su quehacer se consagre 
a la Virgen de Guadalupe y a Cris-
to Rey… Es algo muy UPAEP y muy 
mexicano porque es uno de los ba-
luartes que le dan identidad a nues-
tra nación”, señaló en entrevista el 
Mtro. Emilio José Baños Ardavín, 
Rector de la Universidad. 

Previo a la celebración Eucarísti-

ca el Departamento de Bellas Artes 
realizó un performance y posterior-
mente se hizo el rezo del Santo Ro-
sario guiado por las diferentes áreas 
académicas de la Universidad 
como Preparatoria, Licenciatura Es-
colarizada, Posgrados y los sistemas 
Online y Abierta. 

El Pbro. Pablo Lamamie De Clai-
rac Palarera, Director de Formación 
Cultura y Liderazgo celebró la Misa 
y dentro de su homilía destacó la 

esta prótesis ocular a la niña Ximena 
Sánchez Ortega. 

De igual manera es importante 
mencionar el apoyo brindado por 
la Dra. Ruth Aguilera Rocha, Direc-
tora de la Facultad de Odontolo-
gía, que facilitó instalaciones de la 
clínica para que se llevara a cabo 
la colocación de prótesis ocular 
en el mes de octubre, así como la 
participación de las estudiantes de 
9no. Semestre. Erendira Porras Mar-
tínez y Karla Patricia López Montiel. 

Reiteramos nuestro agradeci-
miento al Dr. Jorge Sebastián Sali-
nas González por el apoyo brinda-
do y dar felicidad a esta pequeñita 
y a su familia. 

DR. JOEL CRUZ CALDERÓN DR. FELIPE BURGOS OCHOATEGUI

EL UNIVERSITARIO

importancia de esta visita a Nuestra 
Señora de Guadalupe. “Año tras 
año la UPAEP viene a renovar el pri-
mer amor, la razón de ser de este 
proyecto suscitado por el Espíritu 
Santo que es la UPAEP”. 

El Mtro. Baños Ardavín reconoció 
la labor de quienes realizaron la pe-
regrinación desde San Rafael Ixta-
palucan un día antes. “Sirve para 
vivifi car ese espíritu y esa mística tan 
particular de nuestra Universidad”. 
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A poco tiempo de concluir su educa-
ción superior en la UAP, la joven estu-
diante Dolores Dib Álvarez, tomó la difí-
cil decisión de interrumpir su formación 
en esa casa de estudios para ser parte 
de la fundación de una nueva univer-
sidad en la que concluiría su Licencia-
tura: la Universidad Popular Autónoma 
del Estado de Puebla. La joven pobla-
na, al igual que sus tres hermanas y 
hermano, realizó su educación prima-
ria, secundaria y preparatoria en insti-
tuciones privadas de Puebla. 

Dib, quién ahora se desempeña 
como Catedrática de la Facultad 
de Arquitectura de la UPAEP, supo 
desde que cursaba la preparato-
ria, que quería ser Arquitecto y se 
inscribió para cursar la carrera, en 
la Institución Pública que había en 
ese tiempo,  la entonces llamada 
Universidad Autónoma de Puebla. 

Las circunstancias sociales que 
le tocaron vivir a Dolores Dib, a 
poco más de un año de concluir 
su educación superior, la orillaron a 
cambiar el rumbo de sus estudios y 
aventurarse  a participar en un pro-
yecto de Universidad distinto. 

La Mtra. Dib comenta que fue una 
decisión difícil, pues era una época 
de mucha incertidumbre, pero la fe 

que tenía en esta nueva Institución, 
la mantuvo fi rme. Se trataba de 
una Universidad por naturaleza soli-
daria, con una visión cimentada en 
valores católicos, algo que era más 
congruente con la formación que 
recibió en su núcleo familiar. Asegu-
ra que fue un compromiso de con-
fi anza colectiva, pues tanto alumnos 
como maestros tenían el ímpetu 
para buscar el éxito del proyecto. 

La Arquitecto no niega que le ron-
daba la preocupación por la validez 
de sus estudios, pero siempre confi ó 
en que con la voluntad y pasión con 
la que se desarrollaban los maestros 
y alumnos fundadores -donde esta-
ba incluida ella-, esta nueva Univer-
sidad se convertiría en un espacio 
educativo de gran calidad.

Al mismo tiempo que cursaba sus 
últimas materias ya en la Institución 
Águila y en la misión de sumarse al 
espíritu solidario de esta casa de es-
tudios, Dib comenzó a dar clases en 
la también naciente prepa  UPAEP; 
en un principio sin recibir ninguna 
clase de remuneración  económica, 
y fue ese momento en el que nació 
su amor por la docencia. 

Ya egresada, Dolores Dib empezó 
a trabajar en el Gobierno Estatal en 
el área de Patrimonio Arquitectónico 
Federal, una rama de su materia en 

el que siempre mostró gran interés: la 
conservación de monumentos. Años 
más tarde, su alma mater la buscó 
nuevamente para que se uniera for-
malmente al cuerpo docente de la 
facultad de Arquitectura;  aceptó un  
medio tiempo para poder compagi-
nar la actividad docente y la confor-
mación de su familia. 

De sus días universitarios, la Mtra. 
Dib recuerda  con una sonrisa  el am-
biente de unidad y esperanza que 
se respiraba en los pasillos. “Todos 
nos conocíamos, alumnos y maestros 
de todas las carreras nos saludába-
mos diario”. Con nostalgia comenta 
que extraña poder hacer eso, pues 
la institución ha crecido tanto que es 
prácticamente imposible conocer a 
todos, aunque aún hay muchos que 
como ella, vivieron el nacimiento de 
la Universidad. Recuerda también 
que junto con sus demás compa-
ñeros, visitaba tiendas y negocios 
en busca de apoyo para recolectar 
materiales y así poder adaptar los es-
pacios que se ocupaban como au-
las. Detalla que muchos empresarios 
y distintos miembros de la sociedad, 
respaldaron el proyecto y aportaron 
algo para su consolidación. 

Con una taza de café en mano –
uno de sus hábitos favoritos-, la Mtra. 
Dolores Dib, observa cómo sus alum-

nos tienen tantas oportunidades para 
crecer profesionalmente, y a la vez, 
reconoce que tienen la gran respon-
sabilidad de prepararse para ser los 
mejores en la carrera que escogieron, 
pues la competencia es mucha. 

De ser universitaria actualmente, a 
ella le gustaría aprovechar los con-
venios y apoyos que ofrece la Uni-
versidad para irse de intercambio a 
Europa y allí conocer joyas de la Ar-
quitectura. Comenta también que 
actualmente hay muchos recursos 
que facilitan el aprendizaje y le en-
cantaría aprender más idiomas.

Actualmente la UPAEP, en su 
preocupación por la formación 
de maestros investigadores, le da 
apoyo para realizar su Doctorado. 
A esta oportunidad de desarrollo 
académico y profesional, la Mtra. 
Dib Álvarez le responde con un 
compromiso para aplicar lo apren-
dido en benefi cio de su cátedra. 

Como docente busca que sus 
alumnos se distingan de entre toda 
la competencia, sobre todo por la 
ética con la que trabajen, desde 
el aula, refi ere, tiene la misión de 
transmitir la gran responsabilidad 
que implica ser un profesional de la 
arquitectura, y de preparar a los jó-
venes para tomar las oportunidades 
y aprovecharlas al máximo

Mtra. Dolores Dib Álvarez: 
madre, maestra y arquitecta águila

Mtra. Dolores Dib Álvarez: 
madre, maestra y arquitecta águila

OTROS DATOS:
• Alumna fundadora de la Facultad de Arquitectura.
• Imparte clases en Prepa UPAEP como maestra solidaria, así nace su amor 
por la docencia.  
• El café es uno de sus hábitos favoritos. 
• Se desempeñó en el Gobierno Estatal en el área de Patrimonio Arquitec-

tónico Federal.
• Hizo boteo para recolectar dinero en comercios para invertir en materia-
les y adaptar las instalaciones de la entonces, nueva Universidad.
• Entre sus proyectos están el aprender nuevos idiomas y hacer un inter-
cambio por Europa para apreciar su belleza arquitectónica.



José Javier ramírez rodríguez
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Tadeo Cejudo, representante de 
Alemania en el Consejo Europeo. “Me 
llevo una buena experiencia, porque 
se puede convivir con otras personas 
a las que les gusta el tema o que es-
tudiarán Relaciones Internacionales”.

Aarón Cueto Martínez, represen-
tante de la federación Rusa en 
Asamblea General. “Se tienen que 
tomar en cuenta la opinión de to-
das las delegaciones, sin embargo, 
hay que hacer respetar los puntos 
de oposición que tiene cada dele-
gación, incluyendo la propia”. 

Mario Alberto Lechuga, Presiden-
te en la mesa de Asamblea Ge-
neral. “Aprendí muchas cosas, en 
primer lugar a lidiar con muchos 
delegados, pues fuimos una mesa 
muy grande de 35 delegados”. 
Quiere postularse para Secretario 
General en el siguiente UPAMUN.

Roberto Augusto Ortiz Martínez, 
representante de Filipinas en la 
Corte permanente de Arbitraje. “En 
UPAMUN aprendes un gran mode-
lo, de cómo solucionar confl ictos de 
forma pacífi ca; me llevo el conoci-
miento y una muy buena impresión 
de los alumnos de la UPAEP”.

Alfonso Figueroa Saldaño, represen-
tante de la República Francesa en el 
Consejo de Seguridad. “A pesar de 
haber estado solo me supe manejar 
y aprendí que las posturas a través de 
la negociación se pueden modifi car; 
me llevo una experiencia muy positi-
va, he fortalecido lazos de amistad 
con muchos de los participantes”.

Roberto  Cid Torres, representante 
de Filipinas en la Corte permanente 
de Arbitraje. “El dialogo siempre es 
la mejor manera para construir una 
comunidad y llegar a las buenas so-
luciones; me voy muy contento, co-
noces a mucha gente y me llevo una 
gran impresión de la Universidad”.

En el evento de clausura de UPA-
MUN se dio especial agradecimien-
to la Mtra. Nora Arroyo, Directora de 
la Facultad de Relaciones Interna-
cionales, y el Mtro. Derzu Daniel Ra-
mírez, catedrático de la Facultad, 
por el apoyo en brindado a José 
Ángel Morales Rivera, Scarlet Lira, 
y Paola Ramos Gaona, Secretario 
General, Secretaría Académica, y 
Secretaria de Logística, respectiva-
mente, de la 14ª edición del Modelo 
de las Naciones Unidas UPAMUN.

Se contó con la participación de 
estudiantes de la Ibero, UAP, del 
Colegio Victoria de Tezuitlán; Co-
legio Español de Tlaxcala; además 
de estudiantes de Relaciones Inter-
nacionales de la UPAEP. 

Décimo cuarta edición del modelo 
de las Naciones Unidas UPAMUN 

Cabe destacar que UPAMUN es 
un ejercicio académico en donde 
los futuros internacionalistas explotan 
sus talentos y habilidades a través 
de la experiencia de fungir como 
representante de alguno de los paí-
ses miembros de las Naciones Unidas 
y discuten temas y problemáticas 
que los aquejan, para así establecer 
acuerdos en benefi cio de todos. 

Este año, comentó la Mtra. Nora 
Arroyo, el tema central fue “For the 
sake of Peace”, que tuvo como ob-
jetivo buscar la reconciliación y la 
paz, para lo cual se conformó una 
Asamblea General, un Consejo de 
Seguridad, Consejo Europeo y la 
Corte Permanente de Arbitraje y los 
universitarios desarrollaron sus habi-
lidades de negociación y oratoria.

La primera mesa en entregar pre-
mios a los delegados fue la Asam-
blea General, quienes debatieron 

sobre reformas al Consejo de Segu-
ridad para inclusión, democratiza-
ción y responsabilidad del derecho 
a veto, donde la Delegación de la 
Federación Rusa obtuvo mención 
honorífi ca y el equipo de la Repúbli-
ca de China fue reconocida como 
la mejor delegación. 

Posterior a ello, el Consejo de Se-
guridad fue la segunda mesa en 
presentar su premiación quienes 
mencionaron que la resolución a 
la que los delegados participantes 
llegaron era la de eliminar el Estado 
Islámico de Iraq y de Siria, el premio 
de mención honorifi ca fue otorga-
do a República de Siria y mientras 
que la mejor Delegación fue la Re-
pública Francesa.

El Consejo de la Unión Europea, 
mencionó que el reforzamiento y 
creación de nuevos programas 
para la integración de los refugia-

dos y la regulación de entrada y sa-
lida son algunas de las resoluciones 
a las que los participantes llegaron 
a través del debate. La premiación 
de mejor delegación fue obtenida 
por Alemania y la mención honorifi -
ca la Delegación de Italia.

La Corte permanente de arbitraje 
dividió las sesiones en cuatro partes: 
argumentos históricos, argumentos 
jurídicos, argumentos económicos 
y negociación; tratando el tema 
de la disputa territorial de las Islas 
Spartly entre Filipinas y China. Filipi-
nas, quien ganó el fallo obtuvo el 
premio por mejor delegación, se ob-
tuvieron dos menciones honorifi cas, 
la primera fue para Suiza y para Ka-
ren Martínez.

Finalmente, se realizó la premiación 
a mejor Comité de mesa por su buen 
seguimiento del protocolo, donde la 
Asamblea General fue la ganadora.
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Estudiantes del tercer módulo del 
Programa de Formación Integral, Li-
derazgo y Servicio Social (FILSE) cul-
minaron el tercer módulo del Curso 
“Vocación y Proyecto de Vida”, 

130 estudiantes de Ingeniería, Ne-
gocios, y Humanidades participaron 
en la 9ª Olimpiada de Probabilidad 
y Estadística organizada por el De-
partamento de Matemáticas adhe-
rido al Decanato de Ingenierías.

La dinámica constó de 3 etapas, la 
primera fue de eliminación en la cual 
participaron todos los equipos regis-
trados quienes tuvieron que contestar 
un examen con problemas para elegir 
13 equipos con los puntajes más altos 
quienes pasaron a la siguiente etapa 
y fi nalmente hacer una eliminatoria en 
donde participaron 4 equipos .

Para elegir a los ganadores, los 4 

Primera Generación del FILSE culminan curso con éxito 

UPAEP gana la 9° Olimpiada de Probabilidad y Estadística
equipos que llegaron a la etapa fi -
nal hicieron un examen oral llamado 
“Jeopardy”, donde aquellos que ob-
tuvieron los mejores puntajes obtuvie-
ron el primero, segundo y tercer lugar. 

Las posiciones quedaron de la si-

guiente manera, primer lugar tocó 
a estudiantes de la UPAEP confor-
mado por María Fernanda Martínez 
Toxtle, Rodrigo Aramburo Dartiguez 
y Alejandro Vélez Ruiz, de Ingenie-
ría Mecatrónica e Ingeniería Quí-

mica Industrial; el segundo lo ganó 
la UAEM en donde participaron los 
estudiantes de Actuaría. 

mientras que los alumnos: Aranzasú 
Duarte Carrasco, Lili Ariadna Morales 
Muñoz y José Carlos Alberto Altieri Kuri, 
todos de Ingeniería Química Industrial, 
fueron acreedores al tercer lugar.

Por su parte, los alumnos de la 
UAEM, todos de la carrera de Ac-
tuaría: Efraín Ismael Flores Hernán-
dez, Rodolfo Ángel González Ramí-
rez e Iván Ramón Jardón Rodríguez, 
alcanzaron el segundo lugar; mien-
tras que los alumnos Julio Tonatiuh 
Balcázar López, Christian Gordillo 
Núñez y Rodrigo Mondragón Dilla-
nes, obtuvieron el cuarto lugar.GANADORES DE LA 9ª OLIMPIADA DE PROBABILIDAD Y ESTADÍSTICA

para así formar la primera genera-
ción de estudiantes que en agosto 
de 2015 iniciaron el nuevo sistema 
de Servicio Social impulsado por la 
Dirección de Formación, Cultura y 
Liderazgo de la UPAEP. 

FILSE se compone de tres partes: 
el curso de “Vocación y Proyecto 
de Vida” seguido por un grupo de 
talleres para el Desarrollo Integral 
del Estudiante (DIDE) y fi nalmente, 
el servicio social. Las primera dos 
partes, fueron incluidas para la ge-
neración 2015, y el objetivo fue ayu-
dar a los estudiantes a que se for-
men de manera más profunda en 
áreas como liderazgo social, madu-
rez vocacional y salud integral. Por 
lo que la etapa fi nal sirve para po-
ner en práctica todo lo aprendido.

Cabe mencionar que los univer-
sitarios pudieron elegir tres de los 
5 talleres, los cuales atendían una 

dimensión específi ca de la perso-
na, es decir la física, la estética, la  
espiritual, la comunicación y efecti-
vidad, y compromiso social, siendo 
este último el que les permite hacer 
conciencia de su labor como líde-
res transformadores del entorno.

El nuevo esquema de servicio social 
permite que los alumnos no sólo rea-
licen su servicio en alguna institución 
u organización, sino que ellos puedan 
crear proyectos que transformen una 
parte de nuestra sociedad.

 A este respecto, el Mtro. Emilio 
José Baños Ardavín, Rector de la 
UPAEP, invitó a los jóvenes a dete-
nerse y a poner en perspectiva los 
acontecimientos cotidianos a fi n 
de ofrecer respuestas. “No hay me-
jor crecimiento que poner en juego 
todo eso que tienes para transfor-
mar una realidad, grande o peque-
ña, pero una realidad que tomarás 

como reto personal”, declaró. 
 En la clausura de esta etapa, se 

contó con la presencia del Pbro. 
Pablo Lamamie de Clairac, Director 
de Formación, Cultura y Liderazgo, 
así como de la estudiante Laura 
Yaneth Garduño Rodríguez quién 
compartió las experiencias que 
durante estos tres meses vivió y el 
apoyo con el que contó para po-
der desarrollar su proyecto llamado 
“Transformando Mentes”, que tiene 
como fi nalidad el cambiar la pers-
pectiva respecto de cómo vemos 
los distintos tipos de discapacida-
des que existen e hizo hincapié en 
que el Programa ha sido de gran 
ayuda para su formación. 

 “A través del programa FILSE 
aprendí a ver las cosas desde otras 
perspectivas, y  Transformando 
Mentes, comprendí la importancia 
del bien común, fi nalizó.EDER HERNÁNDEZ NEGRETE

Docentes reciben certi� cación en Tutoría
en Educación Media Superior y Superior

Maestros del sistema abierto y es-
colarizado recibieron de manos 
del Mtro. José Guillermo Ricardo 
Caballero Sagredo, Subdirector de 
Apoyo a Prestadores de Servicio 
del CONOCER la certifi cación en el 
Estándar EC0477 “Tutoría en Educa-
ción Media Superior y Superior”.

El haber vivido este proceso de 
evaluación y certifi cación permitió 
cumplir con los criterios estable-
cidos en la tutoría en educación, 
cuyo resultado fue la adquisición 

EL UNIVERSITARIO de un conjunto de conocimientos, 
habilidades, destrezas, actitudes y 
valores que se requieren para des-
empeñar la función de tutor en el 
ámbito educativo, destacó la Mta. 
Mónica Cortiglia Bosch, Directora 
de Innovación Educativa.

“Es de gran relevancia para nues-
tra Universidad el contribuir en la 
formación y desarrollo profesional 
de los docentes”.

Mencionó que esta certifi cación 
permitirá a los docentes la renova-
ción del trabajo en el aula median-
te la generación de ambientes de 

aprendizaje, innovación, estrate-
gias pedagógicas y estrategias de 
evaluación propios del s. XXI que 
hoy exigen los estudiantes.

“La certifi cación debe verse 
como un proceso integral que va 
más allá de obtener un documento 
que acredita determinadas com-
petencias, … es una experiencia 
valiosa de crecimiento personal 
donde se fortalezcan las experien-
cia transformadoras que permitan 
un liderazgo transformador”.

Por su parte el Mtro. Carlos Ortiz 
Rosas, Director de Desarrollo Organi-

zacional y Capital Humano expresó 
que el CONOCER es la entidad fede-
ral que promueve y coordina el siste-
ma nacional de competencias para 
contribuir al crecimiento económico, 
al desarrollo educativo , pero sobre 
todo al progreso social de México.

“Este proceso de certifi cación ha 
demostrado que tiene los conoci-
mientos, habilidades y destrasas que 
son necesarias para cumplir una fun-
ción de alto nivel de desempeño”.

Cabe destacar que un total de 24 
catedráticos recibieron dicha certi-
fi cación.
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Soy una mujer 
completa.

Amalia Pérez

¿Cómo podemos “desarrollar” o 
construir la resiliencia a partir de lo 
que sucede en nuestras vidas?

Según la American Psychological 
Association existen muchas formas 
en las que podemos construir la res-
iliencia, y depende de nosotros iden-
tifi car  aquellas situaciones en nues-
tro contexto que nos pueden ayudar 
a hacerlo. Pero, ¿Qué acciones po-
demos emprender para lograrlo? 

Podemos empezar recalcando 
la importancia de  establecer re-
laciones con los demás y aceptar 
su ayuda cuando la necesitamos; 
también, invertir en nosotros mismos 
y cuidar nuestra salud física y emo-
cional nos acercará más a la esta-
bilidad que anhelamos.

Es indispensable para la construc-
ción de la resiliencia ver los sucesos ne-
gativos o problemáticos como oportu-
nidades de crecimiento y establecer 
metas alcanzables para solucionar los 
problemas adecuadamente. 

Por otro lado, es evidente que la 
resiliencia como herramienta, es ex-
celente para el manejo de una cri-
sis, por lo cual, si la desarrollamos o 
la ponemos en práctica en el día a 
día, será más sencillo ser resilientes 
ante un periodo de crisis y nos per-
mitirá tomar las decisiones que más 
nos benefi cien en ese momento. 

Informes e inscripciones:
Lada sin costo: 01800 224 22 00 

Ext. 7585. 
229 94 00 Ext. 7496, 7528.
congresodepsicologia@upaep.mx
UPAEP (21 sur 1103, Barrio Santia-

go Puebla Pue.)
www.upaep.mx/congresodepsicolo-
gia

El pasado jueves 10 de noviembre, 
se impartió un taller sobre este tema 
que tanto aqueja, actualmente no 
sólo a adultos, sino también a jóve-
nes e incluso niños. 

Se dio inicio con una explicación 
de lo que es la depresión para tener 
un contexto general de la situación, 
la cual se manifi esta, según la OMS, 
como  “Uno de los trastornos men-
tales frecuentes, que se caracteriza 
por la presencia de tristeza, pérdida 
de interés o placer, sentimientos de 
culpa o falta de autoestima, tras-
tornos del sueño o del apetito, sen-
sación de cansancio y por falta de 
concentración”. 

Una historia digna de contar: 
Amalia Pérez

Resiliencia 
en tiempos 
de Crisis

“ESTILOS DE VIDA SALUDABLE te comparte…
”¿Tristeza o depresión?

COLABORACIÓN

Un día, Amalia y un grupo de ami-
gos fueron al gimnasio y empezaron 
a cargar pesas. Sin darse cuenta, 
ella cargó  muchos más kilos de lo 
que carga alguien con experien-
cia, el entrenador se dio cuenta 
y comenzó a prepararla para las 
próximas competencias.

Amalia es una atleta mexicana 
de levantamiento de pesas, que al 
igual que cada joven quería ir a la 
universidad, pero no le fue posible 
debid a que el transporte no era 
muy accesible para personas con 
discapacidad así que comenzó a 
asistir a clases de natación como 
parte de su rehabilitación, su des-
empeño en este deporte cada vez 
fue creciendo más y más y así fue 
como comenzó a ganar varias me-
dallas en competencias.

Además de participar en 4 jue-
gos paralímícos, ¡en Toronto 2015 
rompió el rércord panamericano, 
levantando 113kg!

Al mismo tiempo se revisaron las po-
sibles causas de este padecimiento.

Posteriormente se entró de lleno 
al tema, aplicando un cuestionario 
para ubicar si los participantes ha-
bían estado alguna vez deprimidos.

Una vez conscientes de cada 
una de las experiencias de tristeza 
o depresión, se revisaron los pensa-
mientos negativos que aparecen 
alrededor de ella y nos pueden 
llevar a cosas fatales. Todos estos 
pensamientos los vivimos como si 
fueran reales y no tenemos con-
ciencia de como diferenciarlos, por 
ello es tan difícil salir de este estado. 
No hay placer, parece no haber un 
futuro prometedor.

Haciendo un análisis de un testimo-

nio de alguien que estuvo en depre-
sión, los participantes se identifi caron 
con algunos pensamientos descritos. 
También se destacó que las creen-
cias irracionales juegan un papel 
muy importante en la depresión.

Durante todo el taller, se hicieron 
varios ejercicios sobre su misma ex-
periencia de depresión a través de 
cuestionarios, canciones, textos, 
ejercicios vivenciales, etc..

Finalmente se concluyó que es 
muy útil auto observarnos constan-
temente, para estar conscientes de 
situaciones positivas y negativas, y 
así poder tomar decisiones.

Si quisieras participar en un taller 
sobre este tema u otro, escríbenos a: 
orientacionpsicologica@upaep.mx.
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JULIÁN GARCÍA

Cita PreguntaSalto
Sary llegó a su cita cinco minu-
tos antes de la hora acordada.

Comenzó por pensar en qué 
diría, si se gustarían, si se lleva-
rían bien, en el noviazgo, en la 
boda, en la suegra, en los hijos, 
en las graduaciones y vacacio-
nes. Se marchó furiosa ante la 
primera infi delidad.

- ¿Cuánto hace que no 
piensas en el mar?
- Hace tanto, que ya se 
ha secado.

Es domingo por la tarde, la ciudad apacible 
se deja llevar por el cansancio del descanso. 
Llegamos poco tarde a la carpa de colores. 
Para iniciar un payaso trepa y cae en la cama 
elástica, y al hacerlo, su caída se vuelve fl exi-
ble, tanto que se pierde en el piso de aserrín 
cubierto. Traspasa entonces el pasto de aba-
jo y continúa cayendo. Comienza a absorber 
la cama elástica, luego la pista, las butacas, 
los animales, la carpa, la ciudad, el mundo y 
emerge en otro universo, universo en donde el 
payaso rebota al sitio donde trepó.

Nadie es profeta en su tierra, reza el 
refrán. Y “Nadie es poeta en su tierra” 
es, junto con otros títulos, el libro que 
el poeta poblano Paco Rubín llevó a 
Bahía Blanca, ciudad de la provincia 
de Buenos Aires, Argentina.

Del pasado 25 de octubre y hasta 
el 7 de noviembre, Paco Rubín estu-
vo en el país sudaméricano, invita-
do por la Doctora Viviana Gastaldi, 
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catedrática de Literatura y Griego 
Antiguo de la Universidad Nacional 
del Sur, para presentar su recital de 
poesía lúdica e impartir talleres de 
minifi cción y escritura creativa.

De entre los foros culturales que 
visitó, destacan “La Biblioteca Fija 
y Ambulante”, así como “La Coci-
na Sala Teatral”, comandada por 
el colectivo Cultural Rondacuentos 
Bahía, quienes fueron anfi triones de 
Paco Rubín.

Entre letreros, palabras móviles, 

“Deletreando” 
por Argentina
“Deletreando” 
por Argentina

juegos fonéticos, deformaciones 
de textos, poesía objetual y par-
ticipación del público argentino, 
Rubín acercó su literatura lúdica y 
experimental, siendo bien recibi-
do y aceptado al mostrar un tra-
bajo poético creativo, inovador, 
didáctico y de vanguardia.

De esta manera, Paco Rubín 
acerca el arte literario hecho en 
Puebla a la tierra de Cortázar y 
comparte su experiencia con 
nuevos públicos.

El vestido se aburrió de llevar 
siempre puesta a la misma dama. 

Así que un día de cualquier no-
che, abrió el armario, se puso za-
patos de tacón y salió a la calle. 

El vestido caminó el camino 
pero sin mujer.

Caminó hasta el cansancio y 
dos calles más. 

Se quitó los tacones, caminó 
descalzo.

Encontró una casa con la puer-
ta abierta y entró el vestido sin 
pedir permiso. 

Y encontró una escalera y la 
subió de puntillas para no hacer 
ruido con sus pies que ni siquiera 
el vestido tiene.

Vio una habitación y el vestido 
entró y se encontró una cama 
con sábanas haciendo olas como 
la marea brava. 

Debajo de la sábana dos cuer-
pos, uno de mujer y otro de hombre.

Y el vestido sintió alivio porque la 
mujer desnuda iba a necesitarlo, y 
entonces pensó que podría vestirse 
con otra dama.

Huída 

PACO RUBÍN 

CORTESÍA
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ESTOS ENCUENTROS FUERON LOS ÚLTIMOS DEL 2016, AÑO 
EN QUE UPAEP CONSIGUIÓ EL TÍTULO DE LA ABE.

EL UNIVERSITARIO

Conquistaron la Sultana
del Norte 

Las Águilas UPAEP viajaron a Monte-
rrey para derrotar a los dos equipos 
de aquella ciudad en la  última se-
ría del año de la Liga ABE. En el pri-
mer día derrotaron al CEU por mar-
cador de 52-36 y para el segundo 
encuentro le quitaron el invicto a 
las Borregas del ITESM Monterrey 47-
46 en partido que reencontró a los 
fi nalistas de la temporada anterior.

Frente al CEU las dirigidas por Javier 
Ceniceros marcaron la pauta desde 
el primer cuarto con una defensa só-
lida que solamente permitió cuatro 
puntos, en tanto en ataque Janeth 
Ramírez estuvo fi na en asistencias y 
puntos lo que le permitió a las pobla-
nas adelantarse en el marcador 18-4.

En el segundo cuarto las Águilas se 
mantuvieron como un equipo sólido 
en la zona baja que contuvo los em-
bates de las regiomontanas; sin em-
bargo en ofensiva la fortuna no fue la 
misma y tres encestes de Ingrid Mar-
tínez permitieron mantener la ventaja 
para terminar el primer tiempo 12-24.

El CEU dio su mejor versión de jue-
go en el tercer cuarto de la mano 
de Paola Beltrán y Lucero Nañez, no 
obstante en la defensa no pudieron 
detener a Martinez, Peraza y Ramí-
rez quienes siguieron dando ventaja 
a UPAEP de 37-26. 

La UPAEP supo cerrar el juego 
a través de su experiencia y cas-
ta de equipo protagonista; Ingrid 
Martínez y Janeth Ramírez siguieron 
siendo las jugadoras claves en la 
ofensiva, junto a ellas Ada Núñez 

dio puntos importantes para que el 
juego cerrará 52-36 con aparente 
calma para las poblanas. 

En este encuentro 16 puntos hicie-
ron que Ingrid Martínez fuera la mejor 
encestadora de las emplumadas. 

Para el segundo juego frente a las 
Borreguitas el primer cuarto fue fun-
damental para que la quinteta roji-
blanca se llevara la victoria. Nicole 
Matsui y Gladiana Ávila guiaron a 
las regias pero Martínez, Peraza y 
Laura Núñez hicieron 18 de los 20 
puntos con los que UPAEP se ade-
lantó en el marcador (20-11).

Las Borregas mejoraron su funcio-
namiento y recortaron algunas uni-
dades en el luminoso, pero las Águi-
las se mantuvieron al frente con el 
trabajo de las hermanas Núñez y un 
par de puntos de Andrea Gutiérrez 
para irse al descanso 33-26. 

En el tercer cuarto la productivi-
dad ofensiva de las poblanas dis-
minuyó considerablemente pero 
los cuatro puntos de Saide Peraza 
mantuvieron arriba a la UPAEP 37-
35. El último cuarto estuvo plagado 
de emociones, las Borreguitas bus-
caron defender su invicto pero la 
quinteta rojiblanca supo manejar la 
presión y la experiencia de Núñez, 
Peraza, Cuevas y Martínez dieron el 
triunfo por un punto de diferencia. 

Con estos dos encuentros el equi-
po de baloncesto femenil cierra el 
año con marca de 10 ganados y 
dos perdidos. 

Por su parte la quinteta varonil 
cayó en sus dos juegos 99-90 con-
tra los Gallos y 71-63 ante Borregos 
para dejar su marca en 11-4.
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